
炒鱔絲上的胡椒

名校開分校不可取
最近我英國母校哈
羅公學的北京分校宣
布，由於國家政策改

變，不能再以境外機構名字命名，
需要即刻改名，從哈羅北京改為「禮
德」學校。我自己是大感爽快的。
我自己是英國教育系統出身，很
感激當年有機會接受優質教育。但
是我對近年英國學校在內地不停開
分校的做法感到十分質疑。
原因很簡單。推動高質教育很
好，能夠讓更多人接受好的教育絕
對是好事。但是拿英國百年品牌的
學校牌子然後在內地甚至香港圈地
建造新校園，然後冠名就絕對是一
個掛羊頭賣狗肉的做法。
山寨就是山寨。山寨和原本正牌
不單相差甚遠，更是有被厭惡的問
題。你說有合作關係沒問題，有支
援配套沒問題，也是加分的。但是
你說是分校，就嚴重很多了。
什麼叫分校？愛馬仕在海港城開
間分店，這沒問題，因為分店和總
店賣的某型號皮包，都是一樣。你
的皮包出處是海港城分店還是巴黎
總店，毫無分別，方便即可。
那麼哈羅公學分校的意思，是你
讀哪裏的分校都沒分別，對嗎？深
圳分校、上海分校、北京分校都和
英國倫敦十七世紀建立、古色古香
的原校一樣嗎？
誰都知道不一樣。在英國本校，
哈羅公學是幾百年來招收13至18
歲男生的全寄宿學校。在曼谷、北
京、香港等地的分校卻是從幼稚園
到高中的男女無需全寄宿學校。

在皮鞋界有個很有趣的品牌故
事。倫敦百年老店John Lobb是皇
室御用品牌，只做度腳訂造皮鞋。
它有間巴黎分店，當年就開在愛馬
仕總店旁邊。幾十年前，愛馬仕看
它潛力不錯，於是把它的巴黎分部
收購，並取得品牌經營權。倫敦總
店則答應只會在總店做訂造鞋。結
果時至今日，倫敦總店只有一間總
店，小本經營，但客戶上至皇室。
愛馬仕的分店則開遍全球，主要做
現成鞋。
上流一輩一直強調，愛馬仕那邊

的和原店毫無關聯，只是拿了牌子
去發展。任它銷量高、品質好，它
也不是原店。而懂得原店的人會稱
呼該牌子為「The Lobb」。
我無意討論國家政策的好壞。我

只是認為這種用固有品牌亂開分支
的做法本身就很不可取。我在網上
看到學校說除了改名字外，學校一
切照舊。但這可能嗎？我認為現今
的教育確實已經變成了如買名牌般
的品牌。家長們在境內想為孩子們
報讀國際學校還不是衝品牌而
來？即使都是一樣，但改了牌子，
我相信客戶們就是不會買賬。否則
當年為什麼愛馬仕要大費功夫，甚
至和倫敦總店打官司去維護它們購
得的這個名字？
所以，經過我多年的反對，現在

這些英國古老名校的分校，我相信
終於會壽終正寢了——還有哪個家
長會敢送孩子去這些學校，即使將
來又能夠「正名」？名字都能隨便
改，牌子意義何在？

不是寫飲食，繼續
寫戲劇。上文寫到就
要公演的話劇《蔡文
姬》，《蔡文姬》一

經推出，票賣得很好，為了演員徐
帆、濮存昕、楊立新而去的不在少
數，這幾位當紅演員很久沒有同台
演出了。有多少是為了劇作者郭沫
若和焦菊隱去的，不得而知。
郭老的劇作在北京人藝上演的，
還有一部1959年的《武則天》。這
部戲和《蔡文姬》不同，不偏重浪
漫主義，重寫實。郭老是科學
家、史學家、詩人和作家，他有科
學家、史學家的準確和嚴謹，詩一
般的想像，劇作家的激情，所以他
的劇作，呈現的是不同一般的獨到
風格和不同一般的見識。
導演焦菊隱敏銳地看到這一點。
「不吃別人嚼剩下的饃」不是哪位
勞動模範的名句，而是焦先生的
話，他有兩個「不吃」，不吃別人
吃剩的饃，不吃自己吃過的饃。每
一部戲，他都要出新。劇作《武則
天》擺在面前，要怎樣處理？他
說：「四川炒鱔絲是獨特風味的名
菜，再撒上白胡椒、生薑絲、滾
油，味道更美。給《武則天》以寫
實的風格，噴上一層生活的細節和
濃郁的感情的薄霧，我想演出會更
有味道。」
《武則天》寫的是唐高宗多病，

幾個兒子不成器，朝政交由武則天
管治，武則天初登大寶，實行一系
列仁政，20年間促進了社會發展。
黃門侍郎裴炎蓄意篡位，發動政
變，武則天以「道德化天下」，感
動了仇恨她的上官婉兒等敵對勢
力，團結了駱賓王等人才，粉碎了
陰謀，為開元天寶盛世奠實了根
基。其中一個重場戲，是上官婉兒
冒死在武則天面前讀駱賓王的檄
文，檄文全篇是辱罵武則天的，婉
兒讀得抑揚頓挫。這種場面，導演
通常的處理是利用演員調位，展現
人物心情，焦先生沒有這樣做，他
不讓演員動，而是利用細節，眼神、
手勢、小動作，武則天聽到輕蔑，只
是撥一下燈花，望一眼月光。上官婉
兒聲情並茂讀完，武則天平靜地轉
過身，像什麼事也沒發生過，她饒
恕了反臣，留下想要暗殺她的上官
婉兒，還挽起婉兒的手，陪她去看
望生病的皇帝，兩人緩緩走向深宮，
大幕徐徐拉上，餘味無窮。這是一
個非比尋常的處理。
常有導演要把劇作家的觀念改變

成他自己的想法，於是導演和劇作
家發生衝突，不是打得不可開交，
就是劇作家妥協，劇本改得不知所
云。焦先生是真正的大導演，他從
來不輕易改劇本，把川味鱔魚變成
紅燉鯉魚，而是在原有的味道中加
些佐料，使之更濃重、更別致。

我主持的通宵節目不經不覺已經超過十年時
間，還記得當初要接任這個時段主持節目還有
點猶豫，但我一向的宗旨，就是要把每一樣事
情做好，正是這個宗旨，一直堅持到今天，而

且得到很多聽眾的支持。
還記得最初開始的時候，我想到一個與聽眾交流的方法，

就是透過傳真機把他們想說的話及想聽的歌傳真給我，當時
一個晚上可也有幾十張傳真出現。到後來一些網上平台出現
之後，我們便透過例如臉書（Facebook）來交流。很奇怪，
雖然我跟很多聽眾也沒有真正見過面，但憑每晚他們的留
言，甚至看見他們的照片，就好像一位很熟悉的朋友似的，
而且他們也會把自己的生活日常跟我分享，而我在節目裏面
也會跟他們分享我的生活感受。所以日子一久，我就算是一
個健忘的人也好，自自然然便了解到很多聽眾的聽歌喜好或
他們的生活。
而其中一位年紀大概70多歲的聽眾，她從我開始主持通

宵節目便收聽及支持。而她是一位從加拿大已經收聽我節目
的忠實聽眾，雖然她的年紀也不算小，但因為我這個節目，
她去學習使用電腦來留言給我，漸漸也懂得如何運用電腦來
溝通。所以我覺得，對於一些年長的聽眾來說，不多不少也
可以令到他們跟這個年代結合。但最近收到一個不好的消
息，對於我來說也是一個深深的感受及無奈。她的妹妹在留
言板說：「她最近因為中風，所以長期留院醫治。」難怪從
一個多月前開始，已經沒有再收到這位聽眾的留言。當我知
道這個消息，就好像知道一位要好的朋友遇到不幸事情一
樣，很擔心她的身體狀況如何。沒有錯，不經不覺其實我已
把聽眾當成自己的朋友，他們的喜怒哀樂我也在意，更甚是
知道他們生病，更加覺得不好受。而且這位聽眾很有心，每
年我主持這個通宵節目的周年紀念，她都會送上一個大大的
果籃為我慶祝。她知道我很喜歡吃「冬菇」，她也會久不久
親自下廚煮並送到電台給我吃。
所以就算現在知道她仍在醫院療養，但每晚當我主持節目

的時候，看留言板，自自然然便想起這位聽眾，還一直為
她送上祝福，甚至一班聽眾知道她的身體狀況之後，也同樣
為她打氣，相信她現在暫時沒有機會看到這麼多人的鼓勵及
支持，但希望她可以好快康復出院，再次出現在我這個通宵
節目的留言板，繼續好好透過歌曲伴隨過生活。

一位聽眾的不幸事件

香港是世界上最長
壽的地區，女性平均
壽命 88歲，男士 83

歲，根據統計60歲以上的女士有一
半人，男士有三分一有骨質疏鬆。
假如置之不理只會隨年紀愈大骨
質疏鬆愈嚴重。
在過去兩年多因為新冠疫症肆
虐，Omicron的傳染性極強，最高
紀錄香港一天有5萬多個新症，很
多人居家工作，整天對電腦，減
少出外，特別是老人家普遍接種疫
苗的人數較少，留家減少暴露在人
多的地方而傳染是對的。不過如果
只呆在家裏而沒有做任何的運動，
就會增加骨質疏鬆的機會。
但骨質疏鬆是可以預防的，為了
將來保持好的生活質素，不要因為
骨折而要人侍候，自己照顧好自
己，就必須從現在開始努力做好預
防工作。
有些人說香港生活空間狹窄，在
家裏根本做不到運動，其實只要幾
呎位置就可以做到，原地跑步，踏
步，伸展全身肌肉，用兩個水樽權
當啞鈴舉高放下，扶椅背蹲下起
身，踢腿，用闊啲橡筋鍛煉手臂和
腳的肌肉，空閒時間和幾個老友去
郊外或者海邊步行，只需要戴好口
罩，帶上防曬物品、清潔消毒液，

保持安全距離，既可以遵守政府的
規定，又可以做帶氧的運動鍛煉身
體，增加生活情趣。
有些人擔心食鈣片和維他命D會

增加腎石、膽石的機會。在香港，
一般人的飲食普遍鈣和維他命D的
攝取量偏低。正常人每天應該攝取
1,000毫克的鈣質和800國際單位的
維他命D，可以在食物裏邊或補充
劑中得到。不過大部分人怕曬，而
且很多高樓大廈遮住，加上攝取量
不足，最近我為百幾人驗維他命
D，只有3位正常。如果攝取正常
分量再加上肝腎功能正常，很少會
因為這樣而生腎石。而且最新發現
維他命D可以增強人的免疫力，減
輕長新冠（Long- COVID）、高脂
血症、糖尿病等。
至於已經有比較嚴重的骨質疏鬆

症可以視乎嚴重程度，有沒有一些
其他內科疾病、潛在危險性、用藥
方法等同醫生商量再作出選擇，有
些可以每天、每周或每月吃一次，
針劑也有每天、每個月、每半年打
一次的。至於每一樣藥的副作用，
醫生會同你詳細解釋。
預防勝於治療，預防骨質疏鬆就

好似我們的紅簿仔，年輕時儲蓄，
中年保本，年紀大止蝕=儲骨、固
骨，減低骨質流失。

骨質疏鬆與新冠

4月16日，我到靈堂向「配音皇
后」謝月美（May姐）弔唁。親
友送給她的花圈甚多，有些甚至

放在館外，可見她生前廣結善緣。
這是我首次需要排隊進入靈堂，可以想像有

多少親友在疫症期間仍來送她一程。
喪禮以佛教儀式進行，有人告訴我來為May

姐誦經的其中一位是衍雄法師，即是前電視演
員林國雄。靈堂一半座位坐滿替May姐助唸的
佛教徒，可以知道有多少善信自發來為她誦
經，送她到極樂。
我到靈堂給May姐上香，這是我可以獻給她

的最後的東西了。我與為May姐助唸的其中3位
朋友站在一起，此時此景，大家都不太懂言
語。因為上次我們4人同座時，May姐也與我們
一起。那次是在我家吃晚飯。這些年來，May
姐不時來我家吃飯。有時與其中一位友人來，
那次則與這3位朋友一起。那天她們因汽車的問
題遲到了個多小時才到。May姐平時很喜歡說
話，有她在的時候一定不會有冷場。可是，那
天她坐在客廳時出奇的安靜，甚至有一刻好像
垂頭睡了。
我當時有點擔心。不過，吃飯的時候，May

姐的精力又回來了，如平常一樣說話，同樣聲
如洪鐘。我放心了，心想可能是她們因汽車的
問題在街上折騰了一個小時，又受了涼又肚餓
又疲累，所以剛抵我家時，May姐才會飢累交
加。那一頓飯，大家都吃得很開心，並且拍了
照片留念。飯後，我送她們到屋外，看她們
乘車而去。我怎也沒想到那次竟是最後與她見
面、最後與她吃的一頓飯和與她拍攝的最後一
張照片。
去年11月，其中一名友人告訴我May姐的病

狀時，我既驚訝又難過，並且自責為何自己竟
然會如此粗心大意，沒有留心她在我家時其實
已經生病。友人說May姐忙於治療和休息，不
要打擾她。我只好在年初一發信息向她拜年，
並祝她這位在年三十晚生日的前輩生日快樂。
她回給我一張全家合照，我看後心也酸了，照
片中的她消瘦了很多。3月中，友人告訴我May
姐已經步進生命的最後階段。兩天後傳來噩
耗，她的人生落幕了。
這兩個星期，我重看我和May姐在不同場合
的合照，不斷回憶她的片段。
說真，我也忘記何時和如何與她結識，反而

清楚記得與其餘3位朋友的認識經過。一次，

我和她談起香港電台在上世紀九十年代初製作
的一齣劇集，才驚訝地發現原來我們都是該劇
的演員。不過，由於大家沒有同場演出，我們
沒有機會認識對方。原來我們早在那時已經結
了一個不知道的緣。
相信我與大部分香港觀眾一樣，都是從May

姐在1975年為廉政公署拍攝的廣告「小販」中
首次看到她的樣子。片中她的經典打扮是腳踏
一雙木屐，手抱和拖各一個小孩氣沖沖地走
進廉政公署舉報。她的獨白也令人難忘︰「我
日捱夜捱搵兩餐，你仲喺乞兒兜中拿飯食？」
這兩句台詞曾經流行多年。
不過，更多人卻有同樣的錯誤記憶——以為

同樣是在1975年播映的香港家庭計劃指導會的
「兩個夠晒數」廣告中與丈夫及5名女兒一起
撐船的妻子是May姐。即使兩個星期前，一名
男士在茶餐廳內與我的友人搭訕時，仍然很權
威地說May姐曾拍攝這個廣告。每次有人這樣
跟May姐說時，她都鄭重更正︰「那名演員不
是我。」那名演員是許淑嫻，與丈夫伍永森同
是舞台演員出身，後來參加電視和電影演出。
觀眾沒有留心細看，多年來仍然混淆謝許兩位
前輩。

音容宛在謝月美（之一）

細則無謂重溫，長輩
在新春喜慶的利是內容方
面，既分等級，卻又經常
不知真心還是假意地弄

錯，明明白白教育我們洞悉何謂不平
等！因此引致自卑？
當然不會……父親母親雖然婚姻方面

不協調，性格倒相近；火星撞地球！
只要催化劑調教得宜，都是剛烈性

子！姐弟得傳真性情，皆非省油的燈；
表面無事，也不會行為無禮，因子根
植，意想不到數十年後猶如蟬羽化，恨
意借春秋二祭發洩，乾脆拒絕拜祭既是
後補，亦無血緣的亞曾祖母。
堂兄弟姐妹同輩關係本來十分單純，

卻因長輩利是內容分差，植根童稚思
維，沒齒難忘。
以為自己一人如是想，多年後經歷童

年、少年的心理傷害；青年、壯年爾後
分享，始覺人同此心，長姐們都曾經領
教。那些年，鄉間我們家的年，是這樣
過的……
每年大年初一陽光第

一線，先於家中向祖父
母及母親下跪奉茶，說
喜慶話，討大利是（祖
父的利是最大，跟同村
及學校小友分享行情，
原來阿爺利是內容之
高，無與倫比）。
第二站，與我們並不

同住，父親塘坊村之
家。拜過年，姐弟混在
一塊十數人，列隊走去
六叔婆家的大屋，也是
亞曾祖母寄居的住所；
道過賀年喜慶話，吃過

糖果，重點節目：長者派利是。
向來沉默溫婉的六叔婆，微笑喊我

們名字，逐個將利是派完，接便是亞
曾祖母……雷同劇情，出現何止一次，
而是無數次。
利是派到我們手上，母親教訓：切莫

在人家面前拆開，必須回家之後始處
置。童心無忌，必有一兩人，迅速將利
是拆開，亞曾祖母猶自恍然大悟：
啊！這些利是不是給你們的……
迅速收回，另給內容較薄的利是。
二姐、三姐拋過來眼神勸止：守禮莫

聲張！
受禮，保持公眾場合儀態，「逆來順

受」4字，早種心田，卻是自己餘生至
鄙視的一種態度。
清明時節互訴清明諸事，原來其他姐

弟都熟知相同「更換利是」戲碼。
共同後遺症：
每年春秋二祭，元朗十八鄉大樹下天

后廟背後，塘頭埔後山拜過曾祖父母，
眾人繼續前往元朗平原另
一角，靠近我們村子，鄰
近庸園路，風水名稱「鳥
投林」的墓地，盡禮拜祭
亞曾祖母。
安葬於此山墳的初

期，去過兩三次，此後
不再前往；那封等同歧
視，轉來換去的小小利
是，於心底留痕留恨，多
年沉默爾後，最終爆發在
祭祀行動上。
阿Q精神是不？
曾經經歷同代人，在沒

溝通之前，卻人同此心，
以拒拜行動一雪前恥！

留痕留恨的利是（下）

望子成龍 靠指紋測試？
許多家長都希望子女學習勝過別人

一籌，一種名為「指紋測試」的技術
又悄然進入了上海的一些幼兒園。
這個「指紋測試」號稱通過指紋檢
測就可清楚分析孩子個性、脾氣的技
術，進行定向的培訓就可以發揮優

勢。指紋測試是一家商業機構到幼兒園做的
推廣測試，根據他們的理念，指紋從一個人
出娘胎就已經定格，這個特點和人的性格天
生有一定的共同點，因此通過指紋的採集可
以將一個人的個性、性格、脾氣等各方面的
特點都描述完整。
上海一些醫院的神經科、遺傳學科的教授

專家說，指紋來自遺傳毋庸置疑，醫學上也
早已得到證實。但是，指紋只是作為生物識
別手段和醫學輔助診斷手段，和大腦並無直
接聯繫。如果說一個人的外部行為可以利用
心理學上的一些分析方法來探究他的潛意
識，那麼用指紋來測試潛在個性、性格等人
生特質，那可真的有點無稽之談。孩子的性
格習慣都是在不斷變化的，不能根據某個測
量將孩子的個性標準化、絕對化。
他認為如果用觀察孩子日常行為的方法來

估測孩子的心理還無可厚非，僅憑指紋測試
分析孩子性格氣質只能作為一種娛樂性參
考，不能當真，否則耽誤孩子的培養，以小
誤大。
指紋測試的派別堅持說，指紋測試有分析

孩子的心理的作用，分析有兩大計算基準：
1、先天學習潛量（TRC）代表大腦皮質

中的神經元數目，其單位為億，一般人約為
100億。TRC只跟自己比，不跟他人比。
TRC=十指測的實數的相加綜合。
2、操作角度（ATD）測量一個人的肢體
敏銳度，代表一個人的腦與其肌肉的協調

度。一般正常值在40~45度之間，然而ATD
角度會隨年齡的改變而變化，特別是年幼
時，ATD角度較大，隨年齡增加，ATD
角度逐漸變小，差距會在（+/-10度）。
有的人認為皮紋檢測，通過指紋採集可以
知道孩子個性，所以因材施教。「孩子不要
輸在起跑點上」是每個家長的心願，為了滿
足家長胃口，不只大孩子的補習班林立，針
對小孩子的課程也愈來愈多樣化了。看剛
上幼兒園的兒子帶回家的課後才藝調查表，
才知道讓錢花在刀口上，是一個經濟問題。
如果能知道孩子的學習潛能及人格特質，就
可以更富有經濟效益。
皮紋檢測是一種透過手的指紋、線條、凹
凸及形狀的行為科學。研究發現皮紋在遺傳
上與大腦發展相關，由皮紋的外形可鑑別個
體間的人格特質、精神特質與各項優勢領域
等大腦功能差異。
．多元智能：了解孩子性格取向，認知自
我差異，藉此因材施教。
．後天啟發：發揮有跡可循，察覺孩子優
勢劣勢，規劃適合教育方針。
．感覺統合：透過測驗結果，認識孩子感
覺，提升自我能力。
子女性格似你？唔似你？原來用指紋都可
以看得出。指紋分析專家說，指紋其實是外
顯的「DNA」，當寶寶在母親的肚子中發育
至第13至19周時，指紋會與大腦紋路同步
成長，因此其排列、紋路、數量等都受影
響，可以看出大腦不同區域的發展，從而推
敲分析出孩子的性格和學習潛質。
如果家長用合適的方法去教育、幫助小朋
友成長，小朋友得到學習之餘，親子關係亦
會更好！
採紋前，測評師會完整地說明整個流程，

大致上就是透過壓十根手指頭的一個動作，
可以了解孩子的潛在人格特性，是屬於思考
型、社會型、開放型或是認知型。科學家對
指紋的種類有不同研究，直至現在，指紋大
約可以分為11類，即斗形紋、箕形紋、孤形
紋等。不同的紋形都代表不同的性格，而
不同的手指代表不同的大腦區域。左手拇
指代表右前額葉，右手拇指代表左前額
葉（Ayah Edy,Widianto Setiono，2009），
而右前額葉正正是代表住我們的領導能力、
人際關係技能、理解他人觀點的能力等。當
我們有紋形在左手的拇指，我們外在的性格
會特別像該紋形，例如我的左手拇指是孤形
紋，我的外在性格會偏向較為內斂，外表會
比其他紋形謙卑，而且給別人的感覺會比較
平和等等。
左前額葉則代表自我內省、自我激勵、

規劃及協調等。假如我的紋形是囊形紋，我
的內在性格會比較容易重完美，而且對自
己的要求會比其他紋形的要高，同時在內省
時，需要很多的私人空間，思考問題或規劃
時，都需要達至情理兼備。
斗形紋在左右拇指時的性格特徵：斗形紋

的性格比較剛強，工作時十分重效率與速
度。對於斗形紋來說，當有挑戰時，他必須
要達到自己的目標，因此會給人一種壓迫
感。斗形紋的人也較重理性客觀的分析，
但對他們來說，面子也是非常重要，因此與
他們相處時，需要多加留意說話上會否傷害
到他們的自尊心。
如果斗形紋在左拇指時，他們的外表十分

剛強，而且給人陣陣的壓迫感，對於不熟悉
他的陌生人，相信都不敢惹他。但相對地，
他們會比較容易領導別人，工作上亦會較為
快速。
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◆離家出外，最後一個農曆
年，與祖父祖母攝於家門前。
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